

arquista

rechazamiento contra el autoridad, engendradores que atañen a la humanidad, el Centro de Estudios hacia la Regeneración se enconciernen. Varias de distinta naturaleza constantemente por él se han organizado conferencias y congresos locales.

Algunos de la semana pasada las conferencias, las que se conciernen:

20 de mayo efectuó una azza Gral. López, donde los hicieron uso de la variados tópicos de crímenes libertaria, ante 200 escuchabas atentamente.

Con la campaña pro Lorenzo Barrios iniciación "Voluntad" de su centro ha dispuesto intensa agitación, la tanto con un gran mitin en la Plaza Sarmiento el 18 de junio. Esperamos resarcirlo acudir al lunes en pro del compañero torturado canallero verdugos de Sierra Castro esfuerzo, de acuerdo a la suerte futura marcada.

Entre los compañeros la comisión abrió una escuela Godoy, de cuya importante labor hablaremos más tarde.

Apreciar los compañeros mencionar la actividad de los anarquistas de Rosario dudar, ha de servir de aliento a los camaradas del país.

Correspondencia.

ON ANARQUISTA.

PLUNTAD!

urgentemente las direcciones agrupaciones Anarquistas, a fin de remitirnos lo que sea: Agrupación ha como preliminares de Agitación. Contra el Partido de esta República, los disfrazados de ci-

so hace extensivo a obreros y compatriotas por la suerte de nuestras

ciones y Periódicos del

interés en que se intensifican los efectos de que se

seamos extensivo entre

a los compatriotas, indicando obreros y pe-

s y anarquistas, a su

partir de este manifiesto, circu-

la, para su publicación.

correspondencia a Ra-

- General Gelly, pro-

pa Fo "República Ar-

gentina"

celón Policial

lo una carta de los ca-

ronel Pringles, en la

que ha habido re-

stos de Agitación en Carcelario, edita-

cionaron sábanas a fi-

los compañeros

gui y Gabriel Cusido,

en la más suerte de

los propietarios al orden: "nuestros

caímos con sus hu-

manos calabozos de ese

semaneñor detenidos,

haciéndoseles

los provocaciones y

seis de 24 horas, al

seguirlos puestos en

el de una multa de

el art. 4 de la or-

den

somos lejos en esta-

re, son ellas municipales nacionales, y te-

que estamos en con-

tro, no vemos en esto

que ha cometido

los compatriotas el perro ma-

so, queriendo con ello

de solidaridad que

nadas para con nues-

tos. Pero no lo con-

se a la feña de los

terrados atrastra sa-

logies y de cualquier

los anarquistas

a la faz del pue-

rral de los ver-

ores, que son las vergüenzas del siglo que vivió

más rotundo a la

que dice: "hemos al-

siertos, porque nues-

ros hermanos de do-

ctiles existen este-

s de mucho más.

A: "Voluntad!"

a la reproducción de

de este comunista

obrero y anarquista

Valor de la ética en una nueva convivencia humana

ETICA por Kropotkin
Editorial Argonauta

La cuestión de la moral, es una cuestión muy vieja. En todo tiempo, hasta donde alcanza nuestro conocimiento, siempre los rango de la cuestión moral. Aun más: todos los hombres de la antigüedad que nos han dejado algo de su espíritu se han ocupado de ella, hasta que en períodos definidos la cuestión de la moral, ha llegado a prevalecer sobre toda otra cuestión.

"En todos los hombres, aun los que se encuentran en un nivel de desarrollo muy bajo, así como en todos los animales sociales, se han arraigado que podemos calificar de morales," dice Kropotkin en su "Ética, y más adelante continúa:

"Ya desde los tiempos más antiguos sobre todo desde la época del florecimiento de las Clieas, inaugurada en la Antigua Grecia, es decir, hace más de 2500 años, los pensadores se preocupaban del problema del origen de las ideas y los sentimientos morales que impiden a los hombres hacer mal a sus semejantes y en general todo lo que pueda perjudicar a la sociedad. Se empeñaron, en una palabra, en encontrar una explicación natural de la que se califica de moral y se considera indudablemente como deseable en cada sociedad.

"Tentativas semejantes tuvieron probablemente lugar ya en la más remota antigüedad, puesto que se encuentran sus huellas en la India y la China. Pero en una forma científica llegaron hasta nosotros, tan solo, como hemos dicho, desde la Antigua Grecia."

"En el fondo — dice Kropotkin — todos los problemas arriba mencionados convergen en la Ética a dos tercias principales: 1º. Establecer el origen de las ideas y los sentimientos morales; 2º. Determinar las bases fundamentales de la moral y elaborar de este modo un ideal justo, es decir, que corresponda a su finalidad.

Pero hay momentos en la vida de la humanidad en que, bajo diferentes influencias, las fórmulas mutuas y la desasociación predominan. En tales épocas, cuando los principios naturales de la convivencia humana: la ayuda mutua y la solidaridad, desaparecen y degeneran, es bien claro que las cuestiones morales son casi olvidadas. Pero los sentimientos humanos van desarrollándose naturalmente, las fuerzas naturales reviven e inevitablemente reviven también el interés por los problemas de la moral, y este intenta por estudiar, y definir el rol de los problemas morales en la convivencia humana, reviviendo especialmente después del fracaso de sistemas sociales nuevos, que según las apariencias, tienen todas las posibilidades de incorporarse en la vida. Así, por ejemplo, con el comunismo en la revolución rusa. Se ha demostrado que no basta el comunismo por sí mismo; y que lo de mayor valor y significación es la base moral de la convivencia comunista, lo mismo que en cualquier otro sistema social.

Lo mismo que a tantos hombres de conciencia y de pensamiento, el fracaso de la idea comunista en la revolución rusa llevó a Kropotkin a profundizarse en el estudio del problema moral; de su origen y de su valor como fundamento para la nueva convivencia humana.

El 2 de mayo de 1920, dice Kropotkin en una carta a su amigo Atahualpa:

"He vuelto a mis trabajos sobre las cuestiones de la moral, por que se trata a mi parecer de una obra absolutamente necesaria. Se muy bien que los libros no determinan las corrientes intelectuales, sino todo lo contrario. Pero se también que para aclarar las ideas es preciso la ayuda de los libros, que dan al pensamiento su forma concreta. Para sentir las bases de la moral encapuchada de la religión y superior a la moral religiosa, es necesario la ayuda de los libros clásicos. Y añade: "Estos esclarecimientos son sobre todo necesarios ahora cuando el pensamiento humano se encuentra entre Kant y Nietzsche."

Es deseoso que Kropotkin lo mismo que Bakunin, se inscriba la vida necesaria para cumplir con sus deseos de dar a la humanidad su pensamiento acabado sobre el papel de la moral en la lucha social, y en el desarrollo de las ideas. Pero, Kropotkin no es más feliz, aunque solamente nos dejó la parte histórica de esta obra y unos rasgos generales de sus pensamientos sobre la ética, su origen y su valor. Pero esto queda ya bastar para juzgar sobre la importancia de la cuestión moral en la vida social en general y en el movimiento revolucionario en particular, según Kropotkin.

Kropotkin permanentemente aspira a la moral de la cooperación y el comunismo, y se acusa de este caso de una necesidad humana y de una otra parte de la humanidad. Esta o-

tra parte de la humanidad se muestra

para juzgar sobre la importancia de la cuestión moral en la vida social en general y en el movimiento revolucionario en particular, según Kropotkin.

Pedidos a 4. M. Fernández Cossío de Toros 1920 LA ANTORCHA ENERO 1920 B. PRECIO \$ 2.50

ciudad. Claro está que esta esclavitud de la personalidad ha llevado a la retención y la codicia a principios del siglo XIX y Siglo en la Segunda mitad del mismo siglo expresadas a esta protesta, y Nietzsche ha llegado a afirmar que más vale arrojar por la borda todas las teorías morales, si estas no pueden encontrar otra base que el sacrificio del individuo a los intereses de la Humanidad. Esta crítica de las ideas morales corrientes es, tal vez, el rasgo más característico de nuestra época, sobre todo si se tiene en cuenta que su motivo principal, más que en la aspiración entusiasta a la independencia económica, reside en un deseo apasionado de independencia individual para contribuir a formar una sociedad nueva y mejor, en la cual el bienestar de todos sería la base del completo desarrollo de la personalidad.

Como se podía prever, ha tratado de basar sus conceptos acerca de la moral sobre bases nuevas. Y la "Ética" de Kropotkin es una ética fundamentada en el estudio de la vida natural de los animales y de los hombres.

Kropotkin se dedicó a buscar las raíces del instinto moral arraigado en los seres vivos y especialmente en los lobos. Y encontró que este instinto moral es la consecuencia de los hábitos y costumbres que se han arraigado por la necesidad natural en las relaciones entre todos los animales, y comprueba especialmente su desarrollo en la especie humana, de la escala de cuyo desarrollo la moral no es más que uno de los instintos que los ha hecho progresar.

El primer preceptor de moral del hombre "fue la naturaleza misma". Y en otro lugar estudiando el desarrollo de la moralidad humana, dice:

"El hombre primitivo no es, en modo alguno, ni un ideal de virtud ni un tigre. Puede vivir siempre y si-

gue viviendo en sociedad como los demás seres vivos, y esta vida ha desarrollado en él no solamente las cualidades sociales propias de todos los animales comunicativos sino que, gracias al uso de la palabra y por consiguiente de una inteligencia más desarrollada, fué empujado a elaborar las normas de vida social que nosotros denominamos moralidad".

Así es — insiste Kropotkin — que la naturaleza puede ser considerada como el primer preceptor de Ética, de principios morales para los hombres.

El instinto social innato en el hom-

bre y en todos los animales sociales,

constituye la fuente de todas las ideas éticas y de todo el desarrollo consiguiente de la moral.

Pero esta idea surgió de la naturaleza misma fué desvirtuada por los "filósofos", el clero y los poderosos. No pudiendo explicarse de dónde proviene esta fuerza de tanto valor para la convivencia humana, como se puede explicar que, aunque la personalidad constituye las bases de la moralidad, su desarrollo a través de la naturaleza de las ideas y de las concepciones morales, sin embargo, no sea de la misma personalidad con la humanidad, en el utilitarismo Bentham y Mill, y por fin en la teoría de la evolución Darwin, Spencer, Guyau y otros.

Existió también una cantidad enorme de sociedades éticas para difundir las doctrinas morales al margen de los fundamentos religiosos. Hasta que en la primera mitad del siglo XIX se inició también, bajo el nombre de "romanticismo", "owenismo", "saint-simonismo" y más tarde socialismo y anarquismo internacional; un vasto movimiento económico por su esencia, pero en el fondo profundamente ético.

Este movimiento, cuya importancia es cada día mayor, tiene, con el apoyo de los trabajadores de todos los países, no solamente a revisar las bases en que se asientan todas las concepciones morales, sino también a reconstruir la vida de tal modo que se abren para la humanidad los caminos de la nueva vida.

Este movimiento ideológico social y fundamental ético ha llevado a la práctica una cantidad de problemas vitales, y naturalmente ha tenido que chocar con la necesidad de armonizar la personalidad y la sociedad, en donde de resolver el problema moral.

"El escaso desarrollo del individuo y la carencia de fuerzas creadoras personales y de iniciativa, constituyen sin duda uno de los principales defectos de nuestra época", dice Kropotkin.

"Es natural, por lo tanto, hacerse esta pregunta: ¿no contribuyen las doctrinas morales actuales a extender esta atmósfera inactiva? ¿No han querido hacer del hombre el 'auténtico intelectual' de que nos habla Herbert, absorbido en la contemplación y temeroso, sobre todo de las tempestades pasionales?"

"No habrá llegado ya el momento de defender los derechos del hombre, lleno de energía, capaz de amar lo que vale la pena de ser amado y odiar lo que merece odio, de un hombre dispuesto siempre a luchar por el ideal que exalta sus amores y justifica sus antipatías".

Y Kropotkin llega a la conclusión de que, si bien el progreso moral es necesario, es imposible obviar el valor moral.

Pero la moral, según Kropotkin, no solamente es una necesidad que restringe la personalidad humana, sino también una de las fuerzas indispensables para conquistar una vida nueva y mejor. Más aún, ella son la esencia de la posibilidad de esta convivencia humana.

"Ayuda mutua, Justicia, Moralidad: tales son las etapas subsiguentes que observamos al estudiar el mundo animal y el hombre. Constituyen una necesidad orgánica que lleva la justificación en sí misma, y que venimos confirmada en todo el reino animal; desde las colonias de organismos primitivos hasta las sociedades humanas más adelantadas.

"No encontramos pues ante una ley universal de la evolución orgánica. Los sentimientos de ayuda mutua, justicia y moralidad, están fuertemente arraigados en el hombre, con toda la fuerza de los instintos. El primero de ellos — el instinto de ayuda mutua — aparece como el más fuerte, mientras el instinto de conservación es débil.

"No encontramos pues ante una ley universal de la evolución orgánica. Los sentimientos de ayuda mutua, justicia y moralidad, están fuertemente arraigados en el hombre, con toda la fuerza de los instintos. El primero de ellos — el instinto de ayuda mutua — aparece como el más fuerte, mientras el instinto de conservación es débil.

"Este moralidad no es una moralidad de una u otra clase de la sociedad, y su carácter menos universal.

"Con la necesidad de alimentación, albergue y sueño, estos instintos son de conservación.

Kropotkin vió como en la práctica de la revolución rusa, los hombres que se llaman revolucionarios y comunistas, por la falta de ese principio moral, se convirtieron en los enemigos de la sociedad, y sólo decir, como lo atestiguan su íntimo amigo Lebedev, que "la falta de este ideal moral elevado era tal vez la causa por la cual la revolución rusa se mostró

COMO NOS MATAN

LA TRAGEDIA OBRERA

He aquí un libro que ha comenzado al mundo entero. Su autor, Robert Sherard, ha colecciónado todos los hechos. Su investigación ha sido difícil. Deseando conservar la independencia frente a los patrones, no les ha pedido nunca autorización para visitar sus talleres. Ha preferido entrar con los obreros cuando les ha dejado: anémicos, exangües. Esto nos ha llevado que trabajar en la noche, y sacar el edificio por la noche cuando los reglamentos prohibían la entrada a un extrano.

Lenta al lado del peligro inmediato, ha aquí lo que los obreros afrontan sin cesar por un miserable salario.

La atmósfera estanca en el taller antes del trabajo, cuando el tallerista se ha ido.

Sherard ha interrogado al mismo a los obreros sin el partidismo de querer todo de negro. Se ha hecho indicar los más miserables y ha escuchado su lamentable historia.

"Lo que causa